

## Anhang.

## Meteorologische Beobachtungen zu Innsbruck.

1843 April	Barometereinstellung im vor. M. reduziert auf 0 Raumur						Barometereinstellung in Graden nach Beaufort			Witterung		
	um 7 Uhr		um 2 Uhr		um 9 Uhr		um 7 Uhr, um 2 Uhr		um 9 Uhr		um 7 Uhr	
	Morgens	Nachmittags	Nachmittags	Abends	Morgens	Nachm.	Abends	Morgens	Nachm.	Abends	Morgens	Abends
29	25	11.65	25	11.42	25	11.74	45	98	59	Wolken	Wolken	Wolken
30	25	11.80	25	11.45	25	11.68	52	105	72	dette	dette	dette
1	25	11.71	25	11.30	25	11.05	54	132	80	dette	dette	dette
2	25	11.87	25	11.80	26	0.01	57	15.8	95	heiter	heiter	heiter

## Schulprämien.

Mit hohen Dekrete vom 1. April d. J., Jahr 3160, hat die f. k. Studienkommission mehreren Lebendindividuen dieser Provinz, welche sich durch ihre eifige Verwendung bei dem Wiederholungsunterricht im Schuljahr 1842 herver gehalten haben, nachstehende Remunerationen zu ertheilen beschieden, als:

## I. In der Erzdiözese Salzburg:

Dem Johann Hecht zu Rattenberg 20 fl.; dem Maximilian Buchmayr zu St. Ulrich in Pillersee 20 fl.; dem Michael Mayr zu Utter 25 fl.; dem Michael Kalmyer in Ramau 20 fl.

## II. In der Tientner Diözese:

Dem Fr. Dominik Steiner in Tarent 15 fl.; der Maria Zanin in Blano 15 fl.; dem Joh. Passell zu Berla 10 fl.; der Maria Frey in Temmenag 15 fl.; dem Anton Ossi zu Antels 15 fl.; dem Joseph Boncher zu Sicer 20 fl.; der Margaretha Gfötz zu Taurins 10 fl.; dem Julius de Gonini zu Gfötz 15 fl.; der Angelus Garacristi zu Sacco 10 fl.; dem Alles Speciana zu Spiaz 15 fl.; dem Fr. Paul Pollini in Vigo 15 fl.; der Theresia Anderlotti in Alteno 15 fl.; dem Johann Eberhart zu Alugnd 15 fl.; dem Florian Rehner zu Mortzell 15 fl.

## III. In der Viriner Diözese:

Dem Mathias Wolf in Unterwillingen 20 fl.; dem Jacob Gander in Brad 20 fl.; dem Peter Unterlechner in Gratsch 25 fl.; dem Anton Niedenanger in Mühlbach 20 fl.; dem Joseph Walter in Telfes 25 fl.; dem Johann Waller in Prutz 20 fl.; der Anna Posch in Absam 20 fl.

## IV. Im General-Vikariatbezirk Feldkirch.

Dem Franz Joseph Fütsch zu St. Gallenkirch 20 fl.; dem Johann Weiß in Lustenau 15 fl.; dem Mathias Götsch zu Tiffs 15 fl.; dem Melchior Rütcher zu Kreute 15 fl.

Diese Remunerationen in Gesamtbetrag von 500 fl. k. M. wurden aus dem Landesfonds bereits flüssig gemacht.

Gleichzeitig wurden nachbenannte Lebendindividuen Belohnungsdekrete zu Theil:

## I. In der Erzdiözese Salzburg:

Dem Jakob Krahl zu Bruckhäusel, Johann Eder zu Mayrhofen und dem Joseph Schmidl in Fieberbrunn.

## II. In der Diözese Trient:

Der Katharina Gartler in Peise; dem Joh. Dallatore in Mexana; Fr. Simen Perri in Serreto; der Franziska Somavilla in Ronco; der Elisabeth Ambeni in Riva; dem Joh. Valentini in Bondo; dem Joseph Innerhofer in Maierling; dem Joseph Wiltenerzer zu St. Leonhard und dem Franz Kathrein in Salurn.

## III. In der Diözese Brixen:

Dem Anton Stoeter in Burgis; Planger in Wattens; Joseph Lederer in Minz; der Katharina Huber und Cäcilie Hint in Flurling.

## IV. Im Bezirke des General-Vikariats zu Feldkirch:

Dem Joseph Anton Höfle zu Dornbirn und dem Joseph Meinel zu Hittisau.

Wäge die Anerkennung des Verdienstes, wodurch die väterliche Seght der Staatsverwaltung für die Bildung der Jugend neuertidig herkunfts wird, zur neuen Ausmunterung für Förderung der so wichtigen Schuljüdete dienen!

## Industrie.

## Entfuselung des Brauntweins.

(Von Dr. Kreuzberg in Prag).

Ein praktisches, d. h. schnell wirkendes rohstoffloses und ohne Herbeiführung anderer Nachtheile leicht anwendbares Mittel zur gänzlichen Entfuselung des Brauntweins ist bisher noch immer ein fühlbares Bedürfnis der Brennerei gewesen. Dr. Ludwig Ploy, Apotheker und Physiker des f. k. privil. chemischen Laboratoriums in Oberberg (Oesterreich ob der Enns) hatte die Güte, mit Proben eines von ihm erfindenden und bereits im Großen erzeugten Produkts mitzuheften, das in dieser Hinsicht allen Anforderungen genügt, und den Vorgang vor den bisher bekannten Mitteln zu verdichten scheint.

Es besitzt die Eigenschaft, selbst schwächeren Brauntwein jeder Art von 14 fl. — und um so mehr dann die höhergradige — je nach der Quantität des angewandten Mittels so schnell zu reinigen, daß er schon binnen 2 Stunden vollkommen wässerlich und durchaus fälschlich sich darstellt, und auch beim Lagern diese Reinheit behält in eben dem Maße, als man von dem Entfuselungsmittel weniger nimmt, dann auch die Operation etwas länger. Dadurch macht überdeins der Genius des entfuselten Brauntweins für die Gesundheit nicht nachtheilig, und besitzt im Gegenteil die schädliche Eigenschaft, daß bei der Destillation aus den meist üblichen fälsfierlichen Alosen sehr häufig mit übergehenden Äußerordnungen aus dem Brauntwein zu entfernen.

Die praktische Anwendung dieses Entfuselungsmittels ist um so leichter, da die verschiedenen mitunter leichtflüssigen und immer sehr langsam fördernden Operationen und Verarbeitungen, welche bei den bisherigen Manipulationen (je nachdem man digeret, filtrirt, oder über Kohlen restituit) zur Entfuselung notwendig waren, auf die einfache bloß einmalige Operation bestrahlt sind, daß der zu reinigende Weiß mit dem Entfuselungsmittel bloß fälschlich digeret, und dann klar abgegossen oder abgelesen wird. Auch in ökonomischer Hinsicht empfiehlt dieses Mittel, da man mit einem Aufwand von 4 Pfund à 12 kr. einen Eimer Flüssigkeit reinigen, und so vollkommen entfuseln kann, daß das empfindliche Geistergeist (Salpeteraures Silberoxid) keine Bräunung mehr herver bringt. Außer für alle jene zahlreichen Fälle, wo ein reiner fälsfierlicher Spiritus notwendig ist, gewährt das Mittel des Hrn. Ploy, besonders Liquorsfabrikanten, den großen Vortheil, daß durch dasselbe, der gewöhnliche rohe Brauntwein sehr schnell in den schönsten Blauwein, Eisenen, Parfüms usw. ohne große Mühe anwendbar wird.

Auch für andere technische und pharmaceutische Zwecke ist das Entfuselungsmittel des Hrn. Ploy als reizendes und entfuselndes Agens sehr interessant; so entfärbt es z. B. Hirschhorn-Spiritus, der durch das abgelesene Fäusein gebräunt und verunreinigt war, binnen wenigen Minuten zu einer wässerlichen Flüssigkeit unter Entfernung jenes widerlich brenzlichen Geruches, der die Produkte der teueren Destillation alkalischer Stoffe stets begleitet, so daß die Flüssigkeit nur noch rein ammonialisch riecht. Auch dunstgefäßärzte und über riesigende mineralische Saugen können durch dasselbe augenblicklich geläutert, geruchs gemacht, und verunreinigte Eisenhölze aus feinen entfernen werden u. dgl. m.

\* Aus dem Wiener polytechnischen Journal.

## Wertheide.

Als der Kaiser von Russland an den berühmten Mahler Horace Vernet, nachdem er seinen Antrag für eine bedeutende Summe (man sagt 200,000 Franken) die Einnahme von Warschau zu mahnen, angenommen hatte, die Krone stellte, ob es ihm als Franzose und Polenfeind nicht hart ankomme, durch seinen Pinsel den Fall Polens zu verehren, soll Vernet geantwortet haben: „Mahlen nicht auch unsere religiösen Mahler, die aufrechtesten Christen, das Leiden Christi?“